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В областном центре зарегистрирова-
но 299 012 избирателей. 57 кандидатов 
и 6 партий участвуют в выборах регио-
нального парламента, 5 кандидатов – в 
выборах губернатора Ивановской области. 
В городе работает 216 участковых избира-
тельных комиссий.

Как сообщили в облизбиркоме, при 
проведении голосования УИК в своей 
работе используют функционально усо-
вершенствованную версию Интерактив-

ного рабочего блокнота ИРБ 6.0, которая 
включает в себя шаблоны основных 
документов, инструкции, алгоритмы 
избирательных действий.

На всех избирательных участках 
Ивановской области размещены инфор-
мационные материалы. 

Сделать выбор ивановцы могут  
8, 9 и 10 сентября на участковых изби-
рательных комиссиях с 8:00 до 20:00. 

ТРИ ДНЯ,  
ЧТОБЫ 
СДЕЛАТЬ ВЫБОР

На протяжении трех дней – 8, 9 и 10 сентября –  
жители города будут выбирать главу региона, депутатов 

в региональный парламент по одномандатным 
избирательным округам и региональным группам

Сегодня – первый день голосования  
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Дорожные планы  
на осень

Дорогие читатели! В этом строитель-
ном сезоне в нашем городе выполняем 
большой объем работ. Ремонтируем 
главные городские магистрали –  
проспекты Ленина и Шереметевский. 
Меняем асфальт на центральных город-
ских улицах – Бубнова и 10 Августа, а 
также на дорогах с высоким трафиком: 
Сарментовой, двух участках Некрасова, 
Постышева.

Дорожная программа текущего 
года включает свыше 40 объектов. На 
большинстве улиц работы уже вы-
полнены, осенью подрядчики будут 
завершать программу этого года и уже 
начнут ремонтировать дороги из следу-
ющего этапа программы.

В настоящее время ведем ремонт 
1-й Лагерной улицы, Жугина, Нефёдова, 
Собинова, 8-й Завокзальной, Спартака, 
Тверской, завершаем Союзную, а также 
асфальтируем заезд в жилую зону в 
микрорайоне ТЭЦ-3 и два проезда в 
районе улицы Котовского.

Как уже говорил, этим летом часть 
дорог выполняем по программе 2024 го- 
да. Среди них и 1-я Лагерная, все основ-
ные работы по этой улице подрядчик 
обещает выполнить в этом году.

Улица с большим трафиком, асфальт 
сильно поврежден, высокая колейность, 
плюс разбитый переезд – всё это уже 
более десяти лет создает проблемы на 
одном из выездов из центра города.

Сейчас ведутся подготовительные 
работы, на днях подрядчик приступит 
к фрезерованию, затем к укладке двух 
слоев асфальта. На переезде со стороны 
Сластихи также восстановим асфальто-
вое покрытие. На этой неделе вместе с 
жителями посмотрели проект – важно 
учесть рельеф местности, чтобы уйти 
от подтоплений. Сейчас ряд пешеход-
ных дорожек вдоль улицы после ливней 
уходит под воду, а часть не имеет даже 
твердого покрытия. После ремонта 
тротуары появятся по обеим сторонам 
дороги.

  Ивановский акцент

В ЦКиО – сезон 
квартирников

Как рассказали в Центре культуры 
и отдыха, уютные квартирники 
возвращаются. 22 сентября в 19:00 на 
сцене группа «Минус30».

«Приближается осень – время, 
когда каждому человеку необходимы 
уют, горячий чай и хорошая 
музыка. Сохраняя лучшие традиции 
гостеприимства, мы вновь приглашаем 
ивановцев на наши музыкальные 
вечера. По традиции с нас – чай 
и печеньки, а также любимые 
композиции от лучших музыкальных 
исполнителей», – отмечают 
организаторы.

«Минус30» – это музыка, которая 
обнимает. А что еще нужно в конце 
сентября, как не теплые объятия? 
Вместе с тем «Минус30» – это 
непредсказуемость, потому что никогда 
не ясно, в каком составе группа приедет 
и что будет играть. В константе только 
одно – красота. Стиль – мейнстрим. 
В приоритете – регги, латина. Могут 
порадовать ребята и элементами фолка, 
фанка, ска, инди.

Капремонт в детсадах  
завершился в срок

Окончательная 
приемка работ всегда 
проводится вместе с 
родителями малышей.

Детский сад № 191  
в районе улицы 
Минской в этом году 
вошел в региональную 
программу капитального 
ремонта. В нем была 
полностью заменена 
кровля и установлены 
современные оконные 
стеклопакеты.

Общая стоимость 
ремонтных работ 

превысила 16,5 млн рублей, порядка 850 тысяч из которых было направлено 
из городского бюджета. При участии главы города Иваново Владимира 
Шарыпова и активистов родительского комитета детского сада прошла 
общественная приемка выполненных работ.

В ходе ремонта была вскрыта и обследована электропроводка – ее 
также решили полностью заменить. Работы по замене выполняет 
специализированная организация, в ближайшее время они будут 
завершены. «Обсудили планы на перспективу. Вместе с руководителем сада 
и родителями воспитанников решили на следующий год запланировать 
замену пожарной сигнализации», – отметил Владимир Шарыпов.

Мэр также подчеркнул, что работы во всех восьми детских садах города 
Иваново, вошедших в программу капитального ремонта, завершены в 
срок. На случай обнаружения недочетов уже в ходе эксплуатации кровли 
или оконных блоков предусмотрены гарантийные обязательства со 
стороны подрядных организаций. Отметим, что уже идет отбор подрядчика 
для ремонта детского сада № 4 в рамках следующего этапа программы, 
основную часть работ планируется выполнить в этом году.

У «Буратино» –  
очередной этап благоустройства

Благоустройство 
детского городка 
«Буратино» ведется 
третий год. Он был 
создан в 1970-х годах 
и десятилетиями 
пользовался 
популярностью у 
местных жителей. 
За многие годы 
оборудование 
обветшало, поэтому 
в 2021 году было 
принято решение 
демонтировать старые 
конструкции и убрать 
аварийные деревья. 

Взамен жители предложили свою концепцию благоустройства, а чтобы 
привлечь финансирование, даже создали одноименный ТОС. Это позволило 
претендовать на средства губернаторской программы по поддержке 
местных инициатив.

«Дважды проект «Буратино» побеждал в конкурсном отборе программы 
поддержки местных инициатив, – сообщил глава города Владимир 
Шарыпов. – Только в этом году при финансовой поддержке со стороны 
правительства региона и губернатора Станислава Воскресенского здесь 
установили несколько качелей, карусель и песочницу, наполнили парк 
элементами отдыха, уложили в зоне воркаута травмобезопасное покрытие».

Председатель ТОС «Буратино» Михаил Попов: «Обсуждаем, очередной 
проект, который может претендовать на реализацию в рамках программы 
«Местные инициативы» в 2024 году. Планов много – от кронирования 
деревьев до организации парковочных мест для автомобилей».

В этом году работы по благоустройству продолжатся. В рамках 
выполнения наказов избирателей при софинансировании бюджета  
города будет перенесена хоккейная коробка и уложен асфальт на сумму  
2 565,76 тыс. рублей. Кроме этого, на спортивной площадке будет 
установлена система уличного освещения для создания комфортных 
условий для индивидуальных занятий физической культурой и 
организации работы катка зимой.

Колдун  
с «Ивановской 
красавицей – 2023» 

Как рассказали организаторы 
«Ивановской красавицы», итоги 
конкурса будут подведены 29 сентября 
на главной сцене ЦКиО (пр. Ленина, 
114). В рамках шоу «Красивая история» 
19 девушек «напишут» красивую 
историю и станут в ней главными 
героинями.

Вместе со зрителями финалистки 
конкурса прочтут первую главу, в 
которой будет всё как в сказке: и 
волшебное платье, и принц, и корона 
победительницы.

Компанию ивановским красавицам 
на сцене составит известный певец 
Дмитрий Колдун.

Принять участие в создании этой 
истории смогут и зрители. Именно в 
руках аудитории судьба одной из самых 
значимых наград – короны и ленты 
победительницы в номинации «Мисс 
зрительских симпатий».
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Губернатор и «Единая Россия» – 
в поддержку интересов педагогов

Александр Кузьмичёв, 
председатель Ивановской городской думы

Шагнувшие в бессмертие
6 сентября состоялось очередное пленарное за-

седание городской думы. Депутаты приняли решение 
о переименовании трех улиц областного центра, ко-
торые будут носить имена наших военнослужащих – 
Героев Российской Федерации. 

За героизм, мужество и отвагу, проявленные при 
исполнении воинского долга в ходе специальной 
военной операции указами президента командиру 
217-го гвардейского парашютно-десантного Иванов-
ского ордена Кутузова полка полковнику Ивану Вла-
димировичу Поздееву и командиру батальона под-
полковнику Александру Дмитриевичу Макарову были 
посмертно присвоены звания Героев России. В 1995 
году звание Героя так же посмертно было присвоено 
психологу полка Виктору Емельяновичу Омелькову. 

Иван Поздеев с 24 февраля 2022 года принимал 
участие в специальной военной операции. 28 июля 
2022 года его полк оборонял район к юго-западу от 
населенного пункта Белогорка Херсонской обла-
сти. Противник всеми силами пытался выбить под-
разделения десантников с их позиций. Иван Вла-
димирович грамотно организовал оборону, ввел в 
бой резерв полка и лично его возглавил. Благода-
ря мужественным, героическим и профессиональ-
ным действиям командира были уничтожены воен-
ная техника и живая сила неонацистов. Рубеж был 
удержан. Но сам командир получил смертельное ра-
нение от выстрела вражеского снайпера.

С первых дней специальной военной операции 
служил подполковник Александр Макаров. 17 янва-
ря 2023 года Александр погиб в бою, до последнего 
момента руководя действиями своих подчиненных. 
Бесстрашие и отвага, умение принимать ответствен-
ные решения – это те черты характера, за которые его 
уважали товарищи по службе. 

Виктор Омельков – участник и герой первой 
Чеченской войны. Вечером 31 декабря 1994 года 
батальонная колонна, где он служил, вошла в 
Грозный. На одном из мостов боевики устроили 
засаду, колонна была заблокирована и подверглась 
жестокому обстрелу. Раненый майор Омельков с 
одним из офицеров остались прикрывать автомат-
ным огнем отход техники и экипажей из подбитых 
машин. В тяжелом бою Виктор был убит. Ценой 
собственной жизни он обеспечил спасение сол-
дат своего батальона.

По решению думы 2-й Московский проезд, 
3-й Московский проезд и 4-й Московский проезд бу-
дут переименованы в «улицу Героя России Поздее-
ва», «улицу Героя России Макарова» и «улицу Героя 
России Омелькова» соответственно. Напомним, что 
в прошлом году в Московском микрорайоне появи-
лась первая улица, названная в честь России – Влади-
мира Зозулина. Теперь их станет четыре. 

Имена наших ребят навсегда вписаны золотыми 
буквами в историю Ивановского края и России. Деви-
зом подполковника Макарова была фраза «Есть такая 
профессия – Родину защищать». Этот девиз ребята 
выполнили, они остались верны присяге ценой своей 
жизни. Вечная слава и память нашим Героям! Город 
и страна никогда не забудут их подвиги! 

В работе форума принял участие гу-
бернатор Ивановской области Станислав 
Воскресенский. Собравшиеся обсудили 
новые меры поддержки учителей и мно-
годетных семей, подвели итоги работы. 
«Вы действительно партия реальных дел, – 
сказал Станислав Воскресенский, об-
ращаясь к участникам форума. – Нам с 
вами есть чем гордиться. Многое сделано, 
но люди в нашем регионе в основном жи-
вут трудно. Предлагая какие-то решения, 
необходимо помнить об этом и смотреть 
правде в глаза. В этом наша сила. Я верю 
в людей. Верю в успех и в преображение 
Ивановской области. И знаю, как это сде-
лать. Вместе всё получится!»

Секретарь регионального отделения 
«Единой России» Сергей Низов рассказал, 
что в Народную программу, сформиро-
ванную в 2021 году, вошли около 19 тысяч 
пожеланий и инициатив жителей. Более 
чем наполовину программа уже выполнена. 
В этом году активисты провели множество 
встреч с жителями, и программа наполни-

лась еще 2 тысячами предложений. «Это 
план нашей работы на ближайшее время, – 
сказал Сергей Низов. – У нас большое ко-
личество и федеральных, и уникальных 
региональных проектов, которые мы ре-
ализуем сейчас. Это – «Детский спорт», 
«СпортШколаГород», «Детское простран-
ство.37», «Местные инициативы». Всё это 
реализуется благодаря поддержке губер-
натора и участию активистов, сторонников 
партии, всех неравнодушных жителей». 

Один из участников форума сторонни-
ков партии «Единая Россия», заместитель 
председателя Ивановского регионального 
отделения «Союза женщин России» Анна 
Власова особо подчеркнула партийную 
инициативу о введении для всех семей на 
третьего и последующих детей региональ-

ного материнского капитала в размере 50 
тысяч рублей. «Это важно для всех семей 
Ивановского района. Я сама многодетная 
мама, знаю много многодетных родителей 
и понимаю, что такая помощь для них важ-
на, – говорит Анна Власова. – Может быть, 
люди потратят эти деньги на одежду детям, 
на книги или свозят на какую-то экскур-
сию. Детство у каждого ребенка должно 
быть счастливым. И хорошо, когда появ-
ляется еще одна возможность порадовать 
детей или даже осуществить их мечту». 

Инициатива представлена губернатору 
и будет рассмотрена в виде законопроекта 
на первом заседании Ивановской областной 
думы нового созыва осенью этого года.

Станислав Воскресенский: 
«ВЕРЮ В УСПЕХ И В ПРЕОБРА ЖЕНИЕ 

ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ»

В Иванове в Форуме сторонников «Единой России» приняли участие свыше двух с половиной 
тысяч жителей со всей области. На форуме подвели итоги партийных проектов и программ. 

В регионе капитально отремонтированы 25 сельских ДК; благоустроены территории 
280 детсадов и 260 общественных пространств

Станислав Воскресенский: 
«Я верю в людей. Верю в успех 
и в преображение Ивановской 
области».

Анна Власова: 
«Инициативы «Единой 
России», поддержанные 
губернатором, дополняют 
важные национальные проекты и 
федеральные программы».

На традиционной августовской педагогической конферен-
ции губернатор Ивановской области Станислав Воскресенский 
сказал, что в нашем регионе должны быть созданы все условия 
для развития личности. «Главную роль, конечно, играет система 
образования – начиная с детского сада, заканчивая высшим обра-
зованием и научными разработками», – подчеркнул глава региона.

За последние пять лет в Ивановской области в сфере обра-
зования произошли заметные изменения. Построили 12 новых 
детских садов, старые – капитально ремонтируют и благоустра-
ивают их территории. Уже более 150 садиков капитально отре-
монтированы. В Иванове впервые за 30 лет начали строить новые 
школы, в год по одной: две уже открылись, еще одну достроят 
в этом году. В новых зданиях учатся дети поселков Савино и 
Каминский, на очереди – школа в Кохме. В 127 школах сел и ма-
лых городов открыли «Точки роста», оборудовали три школьных 
«Кванториума». В 11 школах создали инженерные классы, которые 
открылись 1 сентября. Впервые в истории региона полностью 

обновили школьный автопарк: сейчас нет ни одного автобуса со 
сроком службы больше 10 лет. Для поддержки талантливых детей 
открыли центр «Солярис»: здесь занимаются наукой и развивают 
таланты ребята со всего региона. На базе колледжей открыли 
девять современных мастерских, создали центры подготовки 
кадров для легпрома и машиностроения.

Создавая условия для обучения и развития детей, не забыли 
и о педагогах. Губернатор Станислав Воскресенский высту-
пил с инициативой дополнительно к президентской доплате в 
5 тысяч рублей за классное руководство ввести ежемесячную 
региональную доплату размером 3 тысячи рублей классным 
руководителям и кураторам групп в колледжах. Увеличены до 
100 тысяч рублей вознаграждения педагогам, чьи воспитанни-
ки побеждают во всероссийских олимпиадах, 30 тысяч будут 
выплачивать тем, чьи учащиеся стали победителями на других 
олимпиадах и конкурсах, входящих в утвержденный Минпро-
свещения РФ перечень. Губернатор Станислав Воскресенский 
поддержал инициативу депутатов фракции «Единой России» в 
Ивановской областной думе ввести выплату размером 10 тысяч 
рублей учителям в связи с началом учебного года. При этом 
глава региона предложил сделать такую выплату ежегодной и 
распространить ее на педагогов дошкольного, дополнительного 
и среднего профессионального образования.

Губернатор поддержал инициативу 
«Единой России» по ежегодной выплате педагогам 

10 тысяч рублей к началу учебного года. 

Последняя неделя ушедшего лета ознаменовалась подведением итогов сделанного 
в сфере образования перед началом нового учебного года. Региональное отделение 

«Единой России» поддержало ряд инициатив в адрес педагогов, предложенных 
губернатором Станиславом Воскресенским
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текст: Светлана Иванова

«ТМПрофиль»
ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ
быстро, качественно, с гарантией

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ И ЗАБОРОВ

МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА
«Монтеррей»

оцинкованный и с полимерным 
покрытием разных цветов

Производство на новом современном оборудовании
Изготовление по размерам Заказчика:

– доборные элементы на заказ
– трубы профильные
– крепеж в ассортименте
– евроштакетник для забора 
цветной металлический
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И какие бы споры ни велись, несут ли 
дошкольные учреждения образователь-
ную функцию, какие бы законодательные 
нормы ни регулировали этот вопрос, мы 
будем опираться на здравый смысл и 
возрастную психологию – именно до семи 
лет закладывается фундамент личности. 
Это и темперамент, и степень ответствен-
ности, интересы, психологические реакции, 
а также умение учиться в дальнейшем. Ну 
а ведущая деятельность для этого этапа 
жизни человека – игра. 

Так что роль дошкольного работни-
ка переоценить невозможно. Ну а нам, 
родителям, важно, что сегодня условия 
пребывания детей в детских садах стали 
значительно лучше, в детские дошкольные 
учреждения давно нет очередей, а для 
малышей с ограничениями по здоровью 
создаются специальные условия.

Без очереди
На сегодняшний день в Иванове 

работают 134 детских садика, которые 
посещают около 20 700 воспитанников, из 
них около 3400 детей посещают группы 
раннего возраста.

Скорее всего, многие молодые роди-
тели, которые сейчас водят своих первых 
малышей в дошкольные учреждения, не 
так почувствовали разницу, как те, у кого 
есть еще и взрослые дети.

«Когда устраивала первого ребенка в 
детский сад, а это было больше пятнадца-
ти лет назад, мест не было нигде. Очередь 
была настолько большая, что существовал 
серьезный риск вообще остаться без места. 
Мы стали водить ребенка сначала в част-
ный детский сад, потом удалось получить 
место в муниципальный, который распола-
гался на другом конце города. Но выбора 
не было. Возили три года, до школы. Про 
материально-техническое обеспечение в 
то время я лучше говорить не буду. Оно 
было удручающим», – рассказывает наша 
читательница Марина Александрова.

После рождения второго ребенка в 
2020 году она стала готовиться к худшему, 
но всё пошло по другому сценарию.

«Сейчас работает электронная очередь, 
это очень удобно – мы зарегистрирова-
лись, когда Семёну исполнился годик. И 
уже в полтора года нам предложили не-
сколько вариантов рядом с домом. Выбра-
ли небольшой, но уютный садик. Малыш 
пошел с радостью – полюбил воспитателя, 
быстро привык к другим ребятам. В группе 
новая мебель, современные обучающие 
игрушки, работает логопед – планируем в 
ближайшее время обратиться к нему для 
постановки звуков, которые Семён пока не 
проговаривает. Не так давно в нашем саду 
на внутридворовой территории положили 
асфальт. Как опытная мама скажу: такого 
не было никогда. В лучшем случае ремон-
тировали подъездные пути. Сейчас, пока 
погода хорошая, воспитатели организуют 
игры с ребятами на свежем воздухе», – 
сказала она.

МЕСТО ЕСТЬ ДЛЯ К А Ж ДОГО
Между тем новый учебный год стартовал не только для школьников. В Иванове более двадцати тысяч дошколят 

посещают детские сады. Для них, а также их родителей и воспитателей первое сентября – тоже праздник

Как подчеркнул на педагогическом 
совете глава областного центра Владимир 
Шарыпов, за последние годы была про-
ведена действительно огромная работа: 
«Шесть садов построили. Закрыли пол-
ностью очередь, если говорить в количе-
ственных показателях. Сейчас для каждого 
ребенка есть место в детском саду.  
В дошкольное образование привлекли 
небывалый для нашего города объем 
федеральных и региональных средств, но 
и своих не жалели – строительство двух 
садов (№ 67 и 157) полностью профинан-
сировано из городского бюджета».

Однако, по словам мэра, внимание 
уделяется не только возведению новых 
зданий, но и содержанию уже имеющихся. 
«Ежегодно находим деньги в бюджете горо-
да и ремонтируем здания садов – меняем 
потихоньку окна, латаем кровли, обнов-
ляем кухни, закупаем мягкий инвентарь. 
Благодаря поддержке региона два года 
назад выполнили асфальтировку пешеход-
ных зон в 122 садиках, второй год подряд 
участвуем в губернаторской программе 
капитального ремонта – делаем всё воз-
можное, чтобы как можно больше сади-
ков именно города Иваново попали в эту 
программу. В целом именно укрепление 
состояния дошкольных корпусов остается 
одной из главных задач и на предстоящий 
год, и на последующие периоды», – заявил 
глава города.

И несколько слов про электронную 
очередь. Как сообщили в дошкольном 
отделе, благодаря функционированию 
данной системы процесс комплекто-
вания дошкольных образовательных 
учреждений стал полностью автомати-
зированным, обеспечена прозрачность 
с соблюдением очередности и прав на 
внеочередной и первоочередной прием 
детей, стало возможным осуществлять 
массовое комплектование всех дошколь-
ных учреждений единовременно. Кроме 
того, максимально сокращена очеред-
ность в детские сады детей раннего и 
дошкольного возраста. А актуальная 

очередь для поступления в детский сад 
для детей с 1,5 до 3 лет ликвидирована.

Детский сад – второй 
социальный институт

Да, очередей сейчас нет, условия ком-
фортные, но если у малыша есть какие-ли-
бо проблемы со здоровьем, отдавать его 
в обычный сад опасно, прежде всего, для 
него самого. Нужна определенная диета, 
уход, индивидуальная программа разви-
тия. И если раньше такие малыши чаще 
всего оставались дома, то сейчас в Иванове 
открываются специализированные группы 
для детей с различными нарушениями. И 
с каждым годом таких групп становится 
больше.

«Как вы сами видите, детишек, нуж-
дающихся в особом внимании, с каждым 
годом становится всё больше, и наша зада-
ча – обеспечить им достойную среду для 
развития и максимально скорректировать 
их состояние, – подчеркнул мэр. – Дет-
ский сад – это по сути второй социальный 
институт, с которым встречается человек 
в своей жизни, и мы должны сделать всё 
возможное, чтобы этот опыт для ребенка 

был нетравмирующим, и вместе у нас это 
получается».

Например, в детском садике № 67 
открылись три группы: одна диагностиче-
ская, для детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, и две оздоровительной 
направленности для малышей с пищевой 
аллергией на лактозу. В обычных детских 
садах практически все блюда готовятся на 
молоке: каши, выпечка, некоторые супы. 
Здесь же вместо молока овощные бульоны 
или вода. Питание детей с пищевой аллер-
гией строго по рекомендациям врача-пе-
диатра. Меню составляет диетсестра. 

А в детском саду № 172 с нового 
учебного года открывается уже вторая по 
счету логопедическая группа для детей с 
тяжелыми нарушениями речи. 

«В прошлом году у нас была открыта 
первая подобная группа, но в связи с тем, 
что спрос очень высокий, а в последнее 
время детей с нарушениями речевой функ-
ции диагностируется всё больше, поэтому 
мы сейчас подготовили еще одну группу 
и приняли на работу второго учителя-ло-
гопеда. Мы надеемся, что наши детки с 
помощью высококвалифицированных 
специалистов получат полноценное обра-
зование», – сказала руководитель дошколь-
ного учреждения Ирина Солдатова.

А еще в Иванове продолжают созда-
вать специальные условия для воспитан-
ников с ОВЗ в муниципальных детсадах. 
Перепрофилированы четыре группы для 
детей с задержкой психического развития 
в ДОУ № 67, 29, 79, 41, две группы в ДОУ  
№ 61, 193 – перепрофилированы для детей 
с интеллектуальным нарушением, шесть 
групп в ДОУ № 1, 17, 172, 179, 183 и 190 – 
перепрофилированы для детей с тяжелым 
нарушением речи.

К счастью, сейчас в детских садах 
Иванова есть место для каждого малыша, 
к каждому найдут подход, помогут адапти-
роваться.

Какими вырастут эти малыши – умны-
ми, свободными, счастливыми? Сейчас это 
зависит от нас 
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НАКУПА ЛИСЬ
Благодаря теплой погоде многие пытаются 
продлить сейчас купальный сезон, но 
официально он уже закончился. К сожалению, 
и в этом году не обошлось без жертв

Подводя итоги лета 2023 года, Денис Тепловой –  
в настоящее время главный государственный инспектор 
ГИМС по Ивановской области, отметил: «Этот купальный 
сезон был проще прошлогоднего – лето нежаркое, народу 
на водоемах отдыхало меньше. Хотя экстренно действо-
вать нам всё равно приходилось. Всего в нынешний сезон 
зафиксировано девять происшествий (в 2022 году – 19), 
погибло шесть человек (в 2022-м – семь). Аварий с мало-
мерными судами не допущено, а в прошлом году их было 
четыре. Кстати, чаще всего люди гибнут на воде, будучи в 
нетрезвом состоянии, – 60% случаев. Что касается детей –  
причина только в недосмотре со стороны родителей. К 
сожалению, в этом году тоже погиб ребенок (в 2022 году – 
двое), в Тейкове в районе Красных Сосенок. Девятилетний 
мальчик свалился на необорудованном пляже с песчаной 
кручи и упал в воду, спасти его не удалось. 

В этом году, на мой взгляд, активнее работали и 
органы местного самоуправления: наказывали наруши-
телей, которые пренебрегают запретом купаться в непо-
ложенном месте. Я считаю, что рейды полезны, всё-таки 
люди стали серьезнее относиться и задумываться о 
безопасности.

Мы проводили выходы совместно с полицией, спа-
сателями. Наша роль скорее профилактическая: бесе-
дуем, «грозим пальцем» – наказывать мы не можем. А 
правоприменители в данном случае – органы местного 
самоуправления, точнее их административная комиссия. 
Штрафовали купальщиков неположенных местах нынче 
часто, особенно в Кинешемском районе на Волге, в 
Кохме на Запрудке и в Иванове на Уводи в районе дикого 
пляжа на улице Павла Большевикова у моста. Народу 
там всегда много, при этом люди извещены, что купа-
ние категорически запрещено. Подчеркиваю, именно 
купание – находиться на берегу, заходить в воду или, к 
примеру, закидывать удочки – можно. А купаться, то 
есть заплывать далеко, а тем более в нетрезвом состоя-
нии – категорически нельзя. Вот так приходим на берег 
и с помощью громкоговорителя предупреждаем: выйди-
те из воды, здесь купаться запрещено. Кто был в алко-
гольном опьянении, часто вступал с нами в дискуссии, 
мягко говоря. А здесь уже двойное нарушение, то есть 
плюс употребление алкоголя в общественных местах. 
Если нас игнорируют, а такое часто бывает, эти граждане 
подвергаются штрафу – от 500 до 1000 рублей. Это, мы 
считаем, один из самых действенных способов, по-дру-
гому нарушители не понимают. 

На организованных пляжах несчастных случаев в по-
следнее время не было – это показательно. Сейчас купаль-
ный сезон, потом с 15 ноября по 15 марта будет осенне-зим-
ний период, когда запрещено выходить на лед и там будут 
уже свои правила и административная ответственность. 
Билборды о запрете и купания, и выхода на лед выставляют-
ся не просто так, предупреждениями нельзя пренебрегать. 
И, к счастью, адекватных людей, которые осознают опас-
ность и возможные риски, большинство» 

текст: Ольга Хрисанова

Пусть сентябрь 
будет безопасным

Как показывает практика, первый месяц осени – наиболее опасный для детей с точки зрения 
аварийности. Поэтому на территории области именно сейчас проходит широкомасштабная 

информационно-социальная кампания «Внимание – дети!»

Сосредоточиться надо всем
Участвуют в ней не только специалисты ГИБДД, но 

и дети из отрядов ЮИД, активисты движения «Роди-
тельский патруль» и представители общественных 
организаций. Никого уже не удивляют в сентябре 
многочисленные рейды в городе и дополнительные 
посты ГИБДД около учебных заведений. Потому что 
школьники, вернувшись с летнего отдыха, отвыкли 
от интенсивной транспортной среды крупного города. 
Да и водители, привыкнув к «свободному» летнему 
трафику, не ожидают появления несовершеннолетних 
на дороге.

Сосредоточиться надо всем участникам дорож-
ного движения. И взрослые лишний раз должны 
напомнить детям их непреклонные правила, хотя бы 
самые простые:

 Всегда переходить дорогу по пешеходному пере-
ходу! 

 Подойдя к дороге, убедиться, что водители авто-
мобилей тебя пропускают. И так нужно делать, проходя 
каждую полосу движения.

 Не бегать по пешеходному переходу! Водитель 
может не успеть остановиться. Идти спокойным шагом.

 Снимать капюшон и убирать в карман телефон. 
Ничто не должно отвлекать от наблюдения за дорож-
ной обстановкой.

Родители, едем аккуратно
Многие сейчас возят детей в школу на машине. 

Не забываем: согласно правилам, на переднем кресле 
автомобиля детей до 11 лет можно перевозить исклю-
чительно в автокресле, соответствующем весу и росту 
ребенка. Дети старше 11 лет по закону могут ехать, 
пристегнувшись стандартными ремнями безопасности.

Требования к перевозке детей на заднем кресле 
автомобиля несколько мягче:

 детей до 7 лет можно перевозить только с исполь-
зованием детских удерживающих систем (устройств), 
соответствующих весу и росту ребенка;

 детей старше 7 лет можно перевозить как с 
использованием детских удерживающих систем 
(устройств), так и без них, но пристегнутыми стандарт-
ными ремнями безопасности.

Во время поездки на общественном транспорте 
тоже нужно быть внимательными. Следует помнить 
о пресловутом человеческом факторе: усталость 
водителя, его невнимательность, погоня за дохо-
дом, особенности движения попутных и встречно 
движущихся транспортных средств – всё это может 
привести к плачевной ситуации. Пусть ваш ребенок 
в салоне маршрутки, троллейбуса или автобуса на-
ходится рядом с вами и крепко держится за поруч-
ни или сидит спокойно на пассажирском сиденье. 
Опасно перемещаться к выходу во время движения 
автобуса и отвлекать водителя транспортного 
средства. 

Двухколесные риски и светоотражатели
Не завершен сезон для велосипедистов и самокат-

чиков, по которым много споров и изменений в законе 
(«РК» писал об этом). Нередко подростки, сев за руль 
двухколесного транспорта, не читали ПДД вовсе или 
знают их поверхностно. Своими противоправными 
действиями не только создают угрозу для безопасно-
сти движения транспортных средств, но и сами неред-
ко становятся потерпевшими – об этом красноречиво 
свидетельствует статистика ДТП. 

Ну и, конечно же, не стоит забывать о необходи-
мости использования светоотражающих элементов 
в одежде. Они способны сделать видимым пешехода 
на расстоянии до 120 метров. Выходя из дома, про-
верьте, надет ли такой элемент на одежду ребенка. 
Часто светоотражатели нашивают на рюкзаки, но 
их дети оставляют дома, когда направляются на 
прогулку или тренировку. Лучше всего пришить или 
приколоть светоотражающие элементы (брелок, 
браслет и другие) на часто используемую одежду. 
Самое главное быть заметным водителю. Исследо-
вания показали, что наиболее эффективны свето-
отражатели, нашитые по кругу на штанинах брюк и 
рукавах куртки.

Но главному ребенок учится на дороге у взрос-
лых. Не жалейте времени, старайтесь сделать всё 
возможное, чтобы оградить его от несчастных случаев 
на дороге! И помните: лучший пример правильного и 
безопасного поведения – это вы сами! 
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Станислав Воскресенский: 

«ВМЕСТЕ ВСЁ ПОЛУЧИТСЯ»
Ивановская область преображается

Надо признать, что за последние годы 
происходят коренные изменения: это и 
благоустройство, и запуск скоростного 

железнодорожного транспорта, и 
строительство кольцевой автодороги, и 

многое другое. Напомним лишь некоторые 
преобразования последних лет.

Сейчас завершается благоустройство 
берега Уводи от Самойловского моста до 

улицы Суворова. Протяженность городского 
променада вдоль реки составляет около 

2,5 километра в одну сторону. Удивительно, 
но своя набережная у Иванова появилась 

впервые за 150-летнюю историю города. 

 ИВАНОВСКИМ ДЕТЯМ –  
  ЛУЧШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ 

Впервые за 30 лет в Иванове с нуля построена новая 
начальная школа. Продолжается возведение школ в 
Рождественском и Сухово-Дерябихском районах. 

Станислав Воскресенский неоднократно подчерки-
вал, что дети в Ивановской области должны иметь самые 
лучшие условия для развития и образования. Решается 
эта задача комплексно: ремонтируются детские сады, 
строятся новые школы, создан центр развития одарен-
ности «Солярис», много внимания уделяется сейчас 
дополнительному образованию. На новый уровень 
должны выйти и ивановские вузы, для которых про-
ектируется кампус мирового уровня на базе бывшей 
фабрики БИМ.

 НОВОГО МЕДОБОРУДОВАНИЯ  
  В 20 РАЗ БОЛЬШЕ 

«Никогда такого темпа по обеспечению работы меди-
ков качественным оборудованием не было», – убежден 
губернатор Станислав Воскресенский. За пять лет заку-
пили оборудования в 20 раз больше, чем за предыдущую 
пятилетку – 900 единиц. Отремонтировали 50 учрежде-
ний здравоохранения.

 НОВЫЙ АСФАЛЬТ  
НА КРУПНЫХ МАГИСТРАЛЯХ  

И В ЧАСТНОМ СЕКТОРЕ
За последние несколько лет в Иванове отре-

монтировано более 135 км дорог. Это и крупные 
магистрали (например, Западный обход, Ко-
хомское шоссе, ул. Куконковых), и обычные 
межквартальные дороги. По инициативе губер-
натора Станислава Воскресенского впервые за 
многие десятилетия дорожный ремонт начался 
в частном секторе.

Самый масштабный проект в Иванове – стро-
ительство Западного обхода. Центр города 
разгрузили от грузовиков. Сейчас продолжа-
ется реконструкция ул. Лежневской, ремонт на 
проспектах Ленина и Шереметевском. Работы 
разделены на несколько этапов, но уже видны 
положительные перемены. 
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 САМЫЙ КРАСИВЫЙ
Долгое время ивановцы стесня-

лись своего вокзала: неухоженный, 
старый, невыразительный. А после 
реконструкции – это одна из то-
чек притяжения. Сюда приводят 
туристов, здесь проходят крупные 
фестивали.

Напомним, что о реконструк-
ции вокзала губернатор Станислав 
Воскресенский смог договориться 
напрямую с руководством Россий-
ских железных дорог. 

 ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ –  
  КОМФОРТНЫЙ И СКОРОСТНОЙ 

Объявлено, что впервые начнется железнодорожное пасса-
жирское сообщение между областным центром и Приволжском. 
На маршрут выйдут современные скоростные «Орланы».

За последние годы железнодорожное сообщение в Иванов-
ской области коренным образом преобразилось. Можно быстро 
и комфортно добраться до большинства районных центров. Рас-
писание составлено с учетом пожеланий пассажиров.

Также налажено скоростное железнодорожное сообщение с 
Москвой и Нижним Новгородом, ежедневно из Иванова летают 
самолеты в Санкт-Петербург.  

Преобразился за последние годы и городской транспорт. Так, 
впервые за долгое время областной центр получил целую пар-
тию новых троллейбусов марок «Адмирал» и «Горажанин». 

 В ЧЕТЫРЕ РАЗА СВЕТЛЕЕ 
Города области стали заметно светлее. В 2018 году в Иванове 

заменили все старые уличные светильники на новые энерго-
эффективные светодиодные. Как показали экспертные замеры, 
на некоторых улицах стало светлее в четыре раза. Но треть улиц 
областного центра не имели уличного освещения вообще. Гу-
бернатор Станислав Воскресенский договорился с федеральной 
компанией Россети о строительстве новых линий наружного 
освещения. 

 БЛАГОУСТРОЙСТВО В ЦЕНТРЕ И НА ОКРАИНАХ
Впервые в Иванове появилась благоустроенная набереж-

ная: с велосипедными и тротуарными дорожками, с системой 
освещения и липовыми аллеями. Однако новые скверы, бла-
гоустроенные площадки появляются по всему городу: в центре  
и в спальных районах. 

 ДВОРЦЫ, ДОСТУПНЫЕ ВСЕМ
Губернатору Станиславу Воскресенскому удалось завершить многолетнее за-

мороженное строительство Дворца игровых видов спорта. Сейчас он открыт для 
профессиональных команд «Энергия» и «Шуяночка», а также для всех желающих. Для 
детей по поручению губернатора организованы бесплатные группы. Огромной попу-
лярностью пользуется открытый здесь же скейт-парк – один из лучших в России.

Впервые в Иванове появилась ледовая арена – начались бесплатные тренировки 
для детей в секциях хоккея. На набережной Уводи ведется строительство Дворца во-
дных видов спорта.

Нам с вами есть чем гордиться. Многое сделано, 
но люди в нашем регионе в основном живут 
трудно. Предлагая какие-то решения, необходимо 
помнить об этом и смотреть правде в глаза. В 
этом наша сила. Я верю в людей. Верю в успех и в 
преображение Ивановской области. И знаю, как 
это сделать. Вместе всё получится!»

Станислав Воскресенский:
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Долгожданный Дворец водных видов спорта с тремя 
бассейнами по проекту откроет свои двери только в  
2024 году. Дождемся. Но места, где и сейчас можно 
поплавать, в Иванове есть. Полвека назад в Иванове был 
только один бассейн – на улице Смирнова. Старожилы 
помнят, что попасть в него с улицы было почти нере-
ально. Позже появились голубые дорожки для плавания 
в новой средней школе. Долгое время наряду с юными 
спортсменами там могли заниматься и взрослые. 

Это школа, взрослые только при детях
Сейчас это исключительно детское учреждение – 

МБУ ДО ДЮСШ № 10. Рассказывает ее директор Ирина 
Матросова: «У нас очень плотный график, занимаются 
только дети с 7 до 17 лет. Есть чисто спортивные груп-
пы, там тренируются свыше 400 пловцов, участвуют в 
соревнованиях разного уровня и показывают прекрас-
ные результаты. А еще мы принимаем школьников на 
занятия по плаванию по договорам со школами, точнее 
даже с классами. Всё расписывается заранее еще летом. 
Как правило, на весь учебный год уже составлен график, 
желающих всегда много. Эти занятия проводятся на 
коммерческой основе, получается три-четыре урока 
за 1000 рублей в месяц на одного ребенка. В общей 
сложности в течение года проходят порядка 700 детей. 
Есть у нас еще платные физкультурно-оздоровительные 
группы, в которых дети могут получить уроки по пла-
ванию. Они тоже все расписаны, там занимаются свыше 
400 человек. Сейчас из-за отсутствия свободных мест 
запись детей в возрасте 9–17 лет на платной договорной 
основе в бассейн завершена. Информацию о наличии 
появившихся мест можно уточнять у администратора 
(телефон 41-60-65). 

Поскольку мы спортивная школа, взрослые у нас 
заниматься не могут – они только приводят и забирают 
детей. Ну и, конечно, радуются их успехам. Жаль, что не 
можем удовлетворить запросы всех желающих зани-
маться плаванием. Но очевидно, что интерес к этому 
виду спорта возрос в последние годы необычайно». 

Видный далековато
Частично спрос удовлетворяет новый бассейн в 

микрорайоне Видный. Физкультурно-оздоровительный 
комплекс в 6900 квадратных метров с 25-метровым 
бассейном на 6 дорожек, учебным бассейном для детей и 
сенсорным душем открылся во второй половине про-
шлого года. Еще не все ивановцы о нем узнали, не все 
еще поняли, где это, а свободных мест уже нет. Расска-
зывает управляющая спортивным комплексом Елена 
Потапова: «Да, сейчас расписаны все дорожки на не-
сколько недель вперед. У нас работает спортивная школа 
«Звезда» с бесплатными секциями для детей с  
7 до17 лет, в том числе и с ограниченными возможно-
стями здоровья – готовим будущих чемпионов. Есть и 
платные детские группы с 4 до 17 лет. Взрослым люби-
телям плавания тоже найдется возможность заниматься, 
но только в виде разовых посещений. У нас нет пока 
абонементов и у нас не клубная система. Даже несмотря 
на то, что в спорткомплексе два бассейна (для професси-
ональных тренировок и обучения), всё равно полностью 
весь спрос мы удовлетворить не можем. Например, по 
специальной программе «Час здоровья» у нас занимают-
ся пенсионеры 65+. Для них бесплатные групповые тре-
нировки в бассейне по полтора часа (телефон для спра-
вок 66-67-27). Взять мы можем 48 человек, а тут на днях 
сразу пришло 58 – желающих очень много. Мы будем 
думать, как организовать посещение более продуктивно 
и вместить большее количество желающих. У нас самые 
низкие расценки в городе: к примеру, одно посещение 
в выходные для взрослых 300 рублей, для детей – 200; 
в будни взрослым – 250 рублей, детям – 150. Сейчас сво-
бодно попасть можно только на занятия по аквааэробике, 
одно занятие стоит 500 рублей. Есть абонементы на 4, 6 
и 8 занятий. Комплекс, кстати, адаптирован для маломо-
бильных посетителей. Справки от врача, разрешающие 
доступ в бассейн, нужно приносить с собой, медицин-
ский кабинет в комплексе пока не работает».

Актуальным остается и вопрос, как добраться 
до «Арены». Пока это непросто: бассейн находится за 
торговым комплексом «Евролэнд», и то не сразу, а через 

пустырь, гаражи и неблагоустроенные территории. Пеш-
ком идти очень неудобно. Поэтому одних детей отпу-
скать туда не стоит. Да и взрослым дорога от остановки с 
улицы Куконковых приятной не будет. Так что добраться 
до бассейна без личного автомобиля проблематично. 

«По договоренности мимо нас должна ходить 
маршрутка № 31, – продолжает Елена Потапова. – Но 
встретить и дождаться ее – большая редкость. Наши 
охранники специально поставили себе задачу посчитать, 
сколько раз она проедет мимо спорткомплекса: макси-
мум три-четыре раза за день. Очевидно, что водители 
по каким-то причинам игнорируют часть маршрута, и 
это, конечно, безобразие. И это притом, что народу у нас 
полно и далеко не все приезжают на своих машинах. Так 
что вопрос этот надо решать».

 Клубная не значит недоступная
В известных ивановских спорткомплексах World 

Class Иваново, Republika, «Олимпия» тоже есть бассей-
ны. Но там клубная система: покупаешь абонемент на 
весь год или на полгода и ходишь заниматься, чем душе 
угодно – хоть на групповые занятия, хоть на индиви-
дуальные, на силовые, эстетические, танцевальные и, 
конечно, водные. Есть расписание, выбирай и плыви. 
Заниматься исключительно плаванием или аквааэро-
бикой при такой системе невыгодно. Если, конечно, не 
посещать бассейн ежедневно. В среднем стоимость 
абонемента 47 000 рублей, плюс-минус всякие бонусы 
и ограничения. Но обычно, не ради большого спорта, а 
для оздоровления, человек посещает бассейн два-три 
раза в неделю. И тогда только ради плавания в таких 

спортклубах заниматься получается дороговато – одно 
занятие порядка 470 рублей. 

Нет разовых посещений и в новом бассейне Х-FIT, что 
в Авдотьине. Чтобы поплавать там вволю, нужно купить 
клубную карту – на три месяца, на полгода либо на год. 
Есть семейные предложения по картам. К примеру, пока 
мама плавает, а папа парится в сауне, ребенок занима-
ется с индивидуальным тренером в детском бассейне. 
А потом они идут играть в теннис или на аэробику и 
так далее – спортивно-оздоровительных программ там 
представлено множество. Кстати, авдотьинский бассейн –  
самый молодой в городе, ему нет еще и года, и персонал 
гордится его стерильностью. 

Менеджер Дарья по телефону заверила: «Уборка 
бассейнов (их два – детский и взрослый) у нас прово-
дится ежедневно роботом. Очистка воды трехступен-
чатая: ультрафиолетом, кварцевым песком и хлором. 
Продуманная система позволяет людям даже с самой 
чувствительной кожей не испытывать никакого диском-
форта в бассейне. Поскольку нам нет еще года, загру-
женность у нас порядка 60%. Так что свободное место 
и время для плавания найти можно. В обоих бассейнах 
по пять дорожек: во взрослом они длиной 25 метров, 
в детском – 12,5 метра. У нас доступны тренировки 
даже для грудничков – малышей в возрасте от шести 
месяцев».

 Как видно, выбор голубых дорожек в городе есть. 
Плавайте на здоровье, танцуйте под музыку на аквааэ-
робике или просто купайтесь. Главное, попасть в струю, 
то есть в клуб или в физкультурно-оздоровительную 
группу, в общем – поймать момент и войти в воду 

текст: Ольга Хрисанова 

Куда податься 
водоплавающим 
горожанам?
Купальный сезон закончен, а поплавать всё равно хочется.  
Бассейны нам в помощь. 
Какие же из них будут работать в нынешнем сезоне?
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Красота из ничего
Как удалось узнать «Рабочему краю», 

роспись распределительных шкафов в 
Иванове – не разовая акция, а длительный 
проект #АРТУлочкаРТК – совместный 
продукт галереи «АртХаб» и Ростелекома. 

«Я очень люблю наш город, и мне 
кажется, что он должен быть чище. 
Ящики Ростелекома чаще всего обкле-
ены большим количеством объявлений, 
которые никто не убирает, они превра-
щаются в визуальные помойки. Для того 
чтобы изменить это, и появился проект, 
ключевая задача которого заменить 
мусор на красивые картины», – расска-
зал организатор АРТУлочки Александр 
Неупокоев.

В рамках проекта уже преобразилось 
30 объектов. Идеи разные, изображения –  
тоже. По слова Александра, художникам 
рекомендовали брать за основу тему 
технологий, но при этом свобода творче-

ства не ограничивалась. Присутствуют и 
дельфины, и воздушные шары, и техниче-
ские атрибуты, но, как это всегда и бывает 
в искусстве, с душой. 

«Я расписывала поверхность техниче-
ского шкафа на улице Калинина, 9/21. По-
лучился романтичный робот: возможно, 
он мечтает или ждет возлюбленную. Во-
обще, я за любые проекты, которые укра-
шают наш город, делают его интереснее 
для местных жителей и туристов. Рада, 
что стала частью команды, занимающейся 
творческим облагораживанием городских 
пространств», – рассказала художница 
Анна Попова в одном из интервью.

Искусство против серости 
Разумеется, распределительные шка-

фы – лишь часть глобального арт-преоб-
ражения нашего города.

«Мы начали рисовать в 2017 году, в 
2018-м назвали этот фестиваль «Полот-

ном», – говорит Александр Неупокоев. –  
За это время сделано много, но, на мой 
взгляд, есть две работы, достойные 
особого внимания». Одна из таких, по 
словам организатора, – картина на стене 
девятиэтажки на улице Отдельной. В ос-
нове композиции кулак и ангел. Автор –  
известный столичный художник  
Timur Molotow.

«Это символ свободы, символ 
творчества, созидания, творения. Ангел 
с трубой прославляет, кулак символи-
зирует единство, крылья – возвышение 
и стремление к свободе. Ангел как бы 
собирает всю свободу, весь творческий 
потенциал в единое целое, в кулак» – 
так описывает автор символизм своей 
работы. Это, кстати, первое граффити в 
Иванове, выполненное мастером рос-
сийского уровня. 

Вторая работа принадлежит перу 
Максима Торопова (он же Макс 13). Его 
концептуальное граффити «Лица» укра-
сило задний фасад Центра культуры и 
отдыха. «Для меня эти работы топовые, 
но я бы не сказал, что другие хуже. Везде 
есть идея, свои смыслы», – говорит 
Неупокоев.

 Например, одним из первых было 
создано самое масштабное в областном 
центре панно. Его наверняка видел каж-
дый, поскольку изображение располагает-
ся на здании 308-го авиационного завода. 
Это девочка, указывающая на летящий 
самолет Ан-2. Автор картины – Дмитрий 
Мамонов. Площадь изображения –  
400 квадратных метров! 

Одну из последних работ, выполнен-
ных в рамках фестиваля, можно увидеть 
под Соковским мостом. Общественный 
проект «Яркие краски России» и участ-
ники граффити-фестиваля «Полотно» 
объединили усилия, чтобы создать мас-

штабный рисунок в центре города.
Средства на гигантское граффи-

ти, около 300 тысяч рублей, собрали с 
помощью благотворителей. К работе 
привлекли ивановских уличных художни-
ков – Николая Янова и Григория Беликова. 
За несколько дней подготовили стену 
перехода, очистив ее от старых надпи-
сей, сделали разметку, а затем нанесли 
рисунок.

Как уточнил Александр Неупокоев, 
выбор места вполне обоснован: «Там 
большая проходимость. Привлеченные 
художники практикуют в граффити-фе-
стивале «Полотно» не первый год и уже 
много объектов сделали, и доверие к ним 
абсолютное».

Художниками была проделана боль-
шая работа, а самым сложным, по их сло-
вам, стал портрет девушки. «Здесь такая 
смесь абстракции с портретом, с реали-
стическими элементами. Здесь мы делали 
полоски по скотчу, тоненькие линии по 
трафарету, а основа, конечно, сделана от 
руки, с помощью баллончика», – поделил-
ся Григорий Беликов.

После того как рисунок был за-
вершен, его покрыли антивандальным 
лаком. Организаторы надеются, что же-
лающих испортить стену не найдется. К 
тому же переход под Соковским мостом 
оснащен несколькими камерами видео-
наблюдения.

Да и не хочется портить такую 
красоту. Не случайно граффити во всём 
мире считается лучшим «лекарством» от 
вандализма. Уличная живопись давно ста-
ла прогрессивной частью современного 
искусства. Искусством, которое вызывает 
приятные эмоции по пути на работу, ко-
торое поднимает настроение в выходные 
дни, делает дождливые дни светлее, а 
солнечные – еще более яркими 

текст: Светлана Иванова
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ДОБАВИМ КРАСОК
То, что было визуальным мусором, станет произведением искусства

В Иванове появилось девять новых уличных картин.  
Художники-граффитисты расписали распределительные шкафы Ростелекома
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– Светлана Александровна, буллинг –  
новое название неновой проблемы. В 
чем причина появления агрессии, как 
вы считаете?

– Травля существовала всегда. Вез-
де, где есть группа людей, возникает 
опасность ее возникновения. Проблема 
может исходить не только со стороны 
одноклассников, но и со стороны учите-
лей, воспитателей детского сада, бывает, 
что и со стороны родителей. То есть по 
своей сути травля не имеет возрастных 
ограничений, она может возникать как в 
детских, так и во взрослых коллективах. 
На эту тему снято много фильмов. Есть 
замечательные советские «Мимо окон 
идут поезда», «Доживем до понедельни-
ка», «Чучело». Есть новый фильм «Класс 
коррекции». В этих картинах показано, что 
взрослые люди порой не только не в со-
стоянии изменить ситуацию, но зачастую 
даже поддерживают эту травлю, а иногда 
и создают ее сами. 

– Но если у взрослого человека 
всегда есть выбор: он, к примеру, может 
покинуть коллектив, в котором под-
вергается травле, то школьник или 
воспитанник детского сада полностью 
зависит от взрослого. И, что говорить, 
буллинг в детских коллективах самый 
беспощадный.

– У этой проблемы много аспектов. Для 
начала важно научиться различать понятие 
класса, группы и коллектива. Класс – это 
еще не коллектив. Класс – это дети, кото-
рые находятся в одном месте для освоения 
учебной программы. А вот создать коллек-
тив из класса – это большое искусство и 
одна из основных задач педагога.

Коллектив – это сплоченная группа, 
объединенная общей идеей, в которой на 
первом месте взаимовыручка, а не иерар-
хия, в которой и ученики, и учителя берут 
на себя определенные обязательства.

Надо различать два понятия. Обязан-
ность – это то, что человеку предложено, 

и он обязан это соблюдать. А обязатель-
ства человек берет на себя добровольно, 
это более высокая степень осознанности 
и ответственности. В классе люди имеют 
обязанности, а в коллективе – обязатель-
ства. Травля может возникнуть в классе, 
но не в коллективе.

Второй аспект – взаимоотношения 
в семье. Да, иногда врагами ребенка 
являются его собственные родители, ко-
торые с раннего детства внушают, что он 
неудачник, что у него ничего не получит-
ся. Эта информация, разумеется, считы-
вается, подхватывается одноклассниками. 
Не менее опасны ситуации равнодушия, 
когда взрослые заняты собой, зараба-
тыванием денег, бытом. На ребенка не 
остается ни времени, ни сил, и он считает, 
что никому не нужен. Если мальчик один 
раз пришел к родителю и сказал, что его 
обижают, а тот отмахнулся: «Да что ты, 
не мужик, сдачи дать не можешь?», то 
он больше к родителю не пойдет с этим 
вопросом. Да, он не может, он боится. Но 
говорить об этом нет смысла.

Третий аспект – позиция учителя, ко-
торый при определенных обстоятельствах 
может сам создать ситуацию травли. 
Один из ярких примеров – когда педагог 
перекладывает поставленную перед ним 
задачу на плечи якобы лидера. Возмож-
но, это субботник, уборка класса или 
другие поручения. Этот неформальный 
лидер заставляет детей работать запуги-
ванием, стравливанием, возможно даже 
физическим насилием, психологическим 
давлением. Спорные методы? Но задача 
выполнена, учитель его хвалит. Именно с 
этого момента взрослый перестает быть 
лидером в классе. Поэтому в педагогиче-
ском сообществе очень важно не только 
не поощрять буллинг, но и не быть его 
инициатором.

А таких примеров множество. Когда 
воспитательница ставит «провинивше-
гося» ребеночка в центр круга и осталь-

ные дети, которые и говорить-то еще не 
умеют, стыдят его. Это не так безобидно, 
как может показаться. У человека на всю 
жизнь может возникнуть комплекс непол-
ноценности и боязнь оказаться в центре 
внимания. Потому что быть в центре 
внимания страшно. Или при всех позорят 
первоклашку за то, что у него, к приме-
ру, плохой почерк, говорят: «Ты пишешь, 
как курица лапой», и весь класс смеется. 
Ребенок никак не может защититься, он 
абсолютно беспомощен в этой ситуации. 
Он только начал учиться, а учитель уже 
повесил на него ярлык, от которого ему 
никуда не деться. 

– Получается, учителя нередко сами 
инициируют травлю?

 – Да, иногда жертву «назначает» 
педагог. Это происходит тогда, когда он 
не пресекает, а поощряет издевательства. 
Тут может присутствовать и скрытый 
мотив. В годы своей педагогической дея-
тельности я услышала от одного из учи-
телей фразу, что «в моем классе 28 детей 
и еще один». Один – тот, который самый 
неудобный, нехороший, от которого хо-
чется избавиться. Это очень страшно. Для 
буллинга и травли недостаточно жертвы и 
агрессора. Нужна поддерживающая среда, 
в том числе и учителя, которые закрыва-
ют глаза и которым удобно, что дети сами 
наводят порядок. 

– И всё же, есть классический пор-
трет агрессора и жертвы?

– Нет, такого портрета нет. Иногда 
агрессоры – это очень приятные дети, на 
которых опираются педагоги, дети, кото-
рые имеют достаточно высокий социаль-
ный статус.

Но уже доказано, что в ситуацию 
жертвы дети, имеющие высокий соци-
альный статус, попадают реже. Видимо, 
уверенность в себе транслируется им от 
родителей, это так называемые невер-
бальные способы передачи восприятия 
мира, который ребенок несет в себе. 

– В аппарат уполномоченного по 
правам ребенка поступают жалобы на 
травлю в школах?

– Да, обращаются, и письменно, и 
в рамках приемов граждан. Просят 
«убрать этого учителя», «убрать эту 
семью», «убрать этого мальчика». Мы 
объясняем, что никто никого убирать 
не будет. Потому что нужно научиться 
наводить мосты внутри коллектива, 
разбираться в каждой ситуации очень 
серьезно. Здесь много зависит от работы 
каждого: социального педагога, служ-
бы школьного примирения, директора, 
завуча, классного руководителя, самого 
класса и каждого родителя и учени-
ка в отдельности. Здесь мы говорим 
о сплоченности, о нравственных цен-
ностях каждого. И очень часто в клас-
се образуется группа ребят, которые 
пресекают попытки буллинга в самом 
начале. Своим поведением, отношением 
к ситуации они говорят: «Нет, мы это не 
поддерживаем». Это «неподдержка» мо-
жет быть обращена и в сторону учителя, 
и в сторону агрессора из класса. 

Конфликт всегда можно урегулиро-
вать. Есть восстановительная медиация, 
есть круги примирения, есть методи-
ки выстраивания взаимоотношений в 
школьных коллективах. К счастью, на 
сегодняшний день, большинство таких 
историй удается урегулировать внутри 
школы – в Иванове сильные и неравно-
душные педагоги, которые могут снимать 
эти конфликты и делают это. Но, под-
черкну, неравнодушным должен быть 
каждый из нас. Это зона ответственности 
каждого. Подвергнуться издеватель-
ствам может любой, это не зависит ни 
от внешности, ни от личностных качеств. 
Все дети хорошие, все люди хорошие. 
И задачи каждого взрослого – создать 
доброжелательные отношения в детских 
коллективах, объединенных целью дру-
жить, развиваться и постигать науку 

текст: Светлана Иванова

ИЗГОИ НИ ЗА ЧТО
Буллинг – агрессия, направленная на одного и того же человека, иными словами – травля. 
И это не означает, что, например, ребенок, оказавшийся изгоем на данном отрезке жизни, – плохой, неудачливый или глупый. 
Он вполне может стать успешным и свободным в другом коллективе. Или в том же, но при условии, что издевательства прекратятся. 
О том, как возникает травля, что становится причиной и как этого избежать, мы поговорили с уполномоченным по правам ребенка 
в нашем регионе Светланой Протасевич.
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текст: Ольга Хрисанова 

Я не девочка, я воспитатель
О том, в каком состоянии приезжали дети из бло-

кадного Ленинграда, вспоминал на страницах газеты 
«Рабочий край» (19 апреля 1995 года) Владимир Алек-
сандрович Лукин, долгое время возглавлявший совет 
ветеранов Ивановской медицинской академии: «Ме-
динститут был одним из первых, кто принимал самое 
непосредственное участие в приеме эвакуированных 
ленинградских детей. Всех нужно было встретить на 
приемном пункте станции Иваново-Сортировочная, 
сделать соответствующую санитарно-профилактиче-
скую обработку и оказать врачебную помощь. Це-
лые эшелоны! Доведенные до чрезвычайной степени 
истощения, физически ослабленные и больные ребята 
находились в тяжелейшем состоянии. Преподаватели 
и студенты не выводили, а буквально выносили их из 
вагонов. Смотреть на них было больно. В здании желез-
нодорожного вокзала был организован пункт питания, 
где они принимали пищу, на еду набрасывались жадно. 
Один мальчик почти на наших глазах умер от резкого 
перехода с голодного режима. Под присмотром врачей 
и студентов детишек отправляли в специально обору-
дованные общежития или больницы».

А вот как описывает приезд в Иваново воспитатель-
ница Ленинградского детского дома Ирина Николаевна 
Соколова, эвакуированная вместе с детьми: «Четко 
помню, как нас встречали в Иванове: вокзал, озабочен-
ные, сочувствующие лица. Ребят погрузили на телеги, а 
взрослые шли пешком. Сама иду и плачу, ноги не хотят 
идти. Сама маленькая, мускулов нет, только кости да 
висящая кожа, а колени и локти распухли. Кто-то из 
встречающих спросил: девочка, что ты плачешь? Сил 
нет говорить, но отвечаю: я не девочка, а воспитатель. И 
чьи-то руки подхватили меня и усадили в телегу. Потом 
провал в памяти. Ничего не помню. Когда пришла в себя, 
оказалось, что проспала двое с половиной суток, а врач 
не велел меня будить. Привезли нас тогда в Интерна-
циональный детдом на Ново-Дмитриевской улице, где 
вместе с нашими малышами потом жили и другие ленин-
градские дети-сироты».

Тонны молока, гороха и любви
Кроме Интердома, эвакуированных размещали в 

интернате школы для глухонемых и во всех в детских до-
мах. На начало 1942 года в Ивановской области их было 
шестнадцать, а в период массовой эвакуации детей из 
блокадного Ленинграда открыто еще тридцать. Большое 
число детей содержалось круглосуточно в детских садах 
меланжевого комбината, фабрики имени Кирова, имени 
Жиделёва, имени Дзержинского, Большой Ивановской 
мануфактуры, фабрики «Красная Талка», имени Балашо-
ва, имени рабочего Фёдора Зиновьева, в детских сада и 
яслях других предприятий.

Директор Котцынской средней школы Сергей 
Фёдорович Карминов вспоминал в своих заметках в 
июле 1942 года: «Беседовали с малышами-ленинград-
цами. После предыдущей встречи они заметно посве-
жели, стали оживленнее, но их лица носят заметные 
следы истощения, болезней и тяжелых переживаний. 
Вот шестилетний мальчик Гена Сладковский расска-
зал о себе так, я записал: «Мой папа моряк, он уехал в 
море, а мама осталась в больнице в Ленинграде. Нам 
было зимой очень плохо. Я совсем ослаб и не мог даже 

вставать. Было очень страшно, нас бомбили фаши-
сты. Один раз ночью мы все побежали. Папа еще был 
дома, он нес меня на руках. Бомбы сильно ухали, у нас 
во дворе всё повалилось, а дом так и затрясся. Мно-
го людей убило совсем. А один раз видел, как бомбы 
попали в госпиталь и всех раненых выкинуло на улицу. 
А теперь я живу хорошо, и сплю хорошо. И кушаем 
мы досыта». Вот слушал и сердце сжималось. От этих 
бесед, глядя на этих детей, понимаешь: мы всё должны 
для них сделать».

В областном архиве хранится немало документов, 
в которых отражены порыв, желание помочь и реаль-
ная помощь ивановцев прибывшим к нам ленинград-
ским детям.

Например, этот за подписью секретаря РК ВКП(б) 
А. Маслова: «Одобрить инициативу колхозников Ма-
ло-Борятниского колхоза «Трудовик» по созданию фонда 
помощи детям и внесшим в этот фонд 300 кг гороха, 400 
кг пшеницы, 200 кг ячменя, 500 л молока и 100 кг мяса. 
Объявить по области с 18 по 23 марта десятидневник 
оказания помощи детям-сиротам».

Другое постановление предписывает уполномо-
ченному управления промкооперации при СНК РСФСР 
изготовить на подведомственных предприятиях для ле-
нинградских детей к 1 декабря 3000 пар кожаной обуви 
и 2000 пар валеной – всё исполнено. К тому же юным 
ивановским ленинградцам дополнительно поставлено из 
областных предприятий 5000 чулок-носков, 3000 свите-
ров, 3000 рейтуз, 2000 ложек.

 Колхозные детдома
Приведем цитаты из документов той порты. Вот 

докладная о состоянии эвакуированных детских домов 
и подготовке их к зиме (27 июля 1942 год): «Детдома 
размещены в зданиях, приспособленных к условиям жизни 
в зимнее время и не требующих капитального ремонта. 
Были использованы здания некоторых домов отдыха в 
Кинешемском, Южском, Родниковском районах. В поряд-
ке опыта в Гаврилово-Посадский район было передано 
85 детей по 5–7 человек на колхоз. Для детей в каждом 
колхозе была выделена отдельная комната, прикреплен 
опекун, который готовит для них пищу и обслуживает их. 
Один-два раза в неделю воспитатель детдома посещает эти 
колхозные интернаты. В одном Южском колхозе на полном 
содержании находятся 35 детей, в Пестяковском – 50».

Из воспоминаний Нины Осиповны Струковой (Рошаль), 
воспитанницы Домнинского (Ленинградского) детдома: 
«Моя мама умерла в Ленинграде в конце1941-го, папа погиб 
на фронте. Мне было десять лет, когда вместе с другими 
ленинградскими детьми нас привезли в Южу, я ничего 
раньше не слышала про этот город. Но сейчас о нем и о на-
шем детдоме у меня остались только самые лучшие воспо-
минания: какие люди нас приняли, какую заботу и любовь 
они нам оказывали. Местные колхозники звали нас к себе 
домой, все старались накормить и обласкать постоянно, 
хотя и самим было нелегко во время войны. Баловали 
выпечкой, овощами и ягодами со своего огорода. В 1945-м 
нас, круглых сирот, перевели в Домнино. Снова мы ехали в 
неизвестность, завидуя тем, у кого нашлись родственники 
и кто вернулся обратно в Ленинград. Но с первого взгляда 
мы поняли, что там будет очень хорошо, что этот дедом – 
настоящая семья. Какие праздники нам устраивали, как 
бился за наше благополучие, как защищал каждого наш 
директор Василий Васильевич Бормотов. У нас был свой 
сад, огород и даже своя пасека, у каждого был свой уча-
сток, и мы с радостью ухаживали и отвечали за него. А еще 
у нас был свой духовой оркестр, в который хотели попасть 
все мальчишки. После детдома в Ленинград я не вернулась, 
а уехала работать в Иваново на швейную фабрику имени 
Ленинского комсомола. Там нам, как детям-блокадни-
кам, снимали квартиры, бесплатно кормили в фабричной 
столовой и каждой девушке покупали одежду. Василий 
Васильевич не раз приезжал посмотреть, как мы устрои-
лись, и всё спрашивал: не обижают ли нас».

До сих пор в поиске
Архивных свидетельств множество, мы показываем 

лишь каплю, фрагмент бескорыстной помощи, которую 
вносили ивановцы в большое дело восстановления детей, 
перенесших страшную трагедию. Зачем вспоминать о 
ней сейчас? А потому, что даже спустя 80 лет она не от-
пускает, люди ищут своих близких, пытаются соединить 
разорванные родственные связи.

В списке ленинградских детских домов, открытых 
в области, указаны районы, откуда были эвакуированы 
дети, их количество и фамилии директоров. В архив 
нередко обращаются с письмами и запросами бывшие 
блокадники, воспитывавшиеся в войну на ивановской 
земле. Обращаются их близкие родственники, дети и 
внуки. До сих пор 

В статье были использованы материалы из книги 
ивановского краеведа Сергея Сайкина «Родники мило-
сердия». 

Так и останутся ивановскими 
ленинградцами

Эвакуированные из блокадного города нашли приют на ивановской земле

Детей стали привозить в Иваново как в один из крупнейших центров эвакуации уже в начале 1942-го. 
Напуганных, голодных, полуживых, оставшихся без родителей, родных и близких.  

Только в феврале в Ивановскую область их прибыло свыше четырех тысяч

Оркестр Домнинского детского дома

Эвакуация детей из Ленинграда в июне 1941 года
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текст: Николай Голубев

Послевоенная половина жизни нашего 
героя связана с Молдавией, там же 
пришел литературный успех. Но на-

чало – в Ивановской области: Константин 
Сергеевич Семёновский родился в селе Ду-
нилово Шуйского района. 

В Государственном архиве литературы 
и искусства (РГАЛИ) хранится личное дело 
поэта. Судя по описи, никто прежде эти 
документы не запрашивал. Они охватыва-
ют период с 1963 по 1968 год: с момента 
вступления до скандального исключения 
из Союза советских писателей. Самое цен-
ное в этой архивной папке – автобиогра-
фия Константина Семёновского. Приведу 
ее полностью, делая по тексту небольшие 
примечания. 

 Ивановская половина
«Я родился 5 мая 1916 года в селе Дунилове 

Шуйского района в семье служащих. Отец по 
профессии юрист, работал учителем в началь-
ной школе, а с 1925 года – инвалид. Умер в 
1942 году. Мать до 1930 года воспитательница 
детского дома № 4 в гор. Шуе. С 1930 года жила 
и работала в Иванове по той же специальности. 
Умерла в 1933 году.

Детство провел в деревне у деда – куль-
турного и интересного человека, в прошлом 
священника и учителя дуниловской церков-
но-приходской школы. Дед любил поэзию, в 
молодости сам писал стихи и мне с ранних лет 
привил любовь к стихам.

Первые опыты мною были написаны в детстве. 
Хотя серьезно я увлекся литературой, будучи 
юношей. Окончив ШКМ (школу крестьянской мо-
лодежи) в 1930 году, я приехал в Иваново вместе 
с матерью, там поступил в 8-й класс и в 1932 году 
закончил школу-девятилетку.

Год проучился в строительном техникуме, 
который в 1933 году пришлось оставить в связи 
со смертью матери. В то время я не пробовал 
свои силы в поэзии. К моему счастью, в Ивано-
ве жил и работал мой дядя – большой русский 
поэт Семёновский Дмитрий Николаевич. Он и 
другой старейший поэт текстильщиков, Благов 

Кишиневский поэт из Иванова
Документальные свидетельства скандальной биографии
Несколько лет назад на страницах «Рабочего края» (19.07.2019) была опубликована небольшая заметка  

про Константина Семёновского и подборка его стихов. Тогда про этого поэта почти ничего не было известно,  
биография его превратилась в миф: рассказывают даже, что в годы Второй мировой он был советским агентом-нелегалом в Германии

Александр Николаевич, приняли во мне участие 
и устроили на работу в областной книготорг, 
а затем начинающим репортером в област-
ную газету «За колхозы». С того и началась 
моя деятельность журналистом […]. Началом 
поэтической деятельности считаю февраль  
1935 года. В ивановском журнале «Рабочий 
край» появилось мое первое стихотворение 
«Запев». Позднее регулярно стал печататься во 
всех периодических изданиях города Иваново».

На страницах иллюстрированного жур-
нала «Рабочий край» действительно часто 
соседствовали стихи Дмитрия и Констан-
тина Семёновских. Однако по стилю и те-
матике они заметно отличались. Молодой 
человек писал преимущественно в духе со-
ветских баллад о своих ровесниках, о дев-
чонках «в косынках веселых».

…Судьба и творчество двоюродного 
дяди – Дмитрия Николаевича Семёнов-
ского – хорошо известны. Он считается 
самым заметным ивановским литерато-
ром советского периода: его именем на-
зван переулок; в серии «Библиотека поэ-
та» в 1989 году вышел отдельный том «Дм. 
Семёновский и поэты его круга». При этом 
о коллеге-племяннике никогда не упоми-
нали ни краеведы, местные филологи, ни 
члены семьи Семёновского. Причины этого 
умолчания станут понятны при дальней-
шем прочтении автобиографии. 

 Со многими другими    
  хорошими людьми

«В 1935 году поступил на заочное отделение 
Московского ГИЖа [государственного института 
журналистики]. К сожалению, закончить его 
не удалось. Помешал, так называемый, культ 
личности Сталина, и я, со многими другими хо-
рошими людьми, был изолирован от литературы 
[с сентября 1937] до декабря 1941 года. В анкете 
указываю этот пробел безобидным названием 
«занимался литературным трудом». Это правда. 
Где бы я ни был, куда бы судьба ни занесла, твор-
чество не прекращалась».

Стоит объяснить, что именитый дядя 
(когда-то о его стихах справлялся сам 
Ленин) ничем не мог помочь. В 1934 году 
Дмитрий Николаевич сам проходил по 
контрреволюционному делу, полгода 
провел в тюрьме и вышел, как считается, 
исключительно благодаря заступниче-
ству Максима Горького. Конечно, поэт 
опасался повторного ареста. В одном 
из писем его жены проскальзывает: «В 
Юрьевце мы жили в 1937 году. Я увезла 
туда Митю от тяжелых настроений и от 
скверных людей».

Но вернемся к биографии племянника. 
После освобождения – он на фронте. 

«С февраля 1942 года по май 1946 года служил 
в Советской Армии, о чем тоже свидетельствует 
анкета. Награжден 5 правительственными награ-
дами за выполнение боевых заданий». 

Судя по наградным документам, Кон-
стантин Семёновский и на войне зани-
мался в какой-то степени «литературным 
трудом». Он был делопроизводителем. 
Однако штабная должность не защитила 
от пулеметного ранения, хоть и легкого – 
именно после этого поэт получил медаль 
«За отвагу». Удивительно, что бывший гу-
лаговец в 1945 году возглавил работу се-
кретной части в «управлении 92-го райо-
на авиационного базирования». Вероятно, 
именно этот факт из анкеты впоследствии 
лег в основу мифа о службе нашего героя 
в разведке. Семёновский, видимо, этот 
слух подогревал.

Послевоенная биография связана с 
журналистским и литературным трудом: 
«С мая 1946 года по май 1950 года работал в ка-
лининских, великолукских и рижских газетах, 
регулярно печатал свои стихи в областной, ре-
спубликанской и центральной прессе.

С мая 1950 года по сей день [28 февраля 1963 года]  
занимаюсь исключительно литературным трудом. 
Имею шесть книг. Много перевожу с языков брат-
ских народов, особенно с молдавского».

 «Вёл себя отвратительно»
В личном деле сохранились рекомен-

дации Семёновскому от молдавских лите-
раторов, его называют чуть ли не самым 
талантливым поэтом республики. Однако 
спустя три с небольшим года членства в 
Союзе писателей СССР последовало ис-
ключение. В протоколе собрания зафик-
сировано: 

«Мы неоднократно обсуждали тов. Семёнов-
ского К.С. за его антиобщественное поведение. 
[Он] устраивал скандалы и дебошировал в  
г. Кишиневе и в районах Молдавии, позоря та-
ким образом звание советского писателя.

Недавно в Комратском районе тов. Семёнов-
ский К.С. сорвал погоны с работника органов 

охраны общественного порядка и вел себя 
отвратительно. Общественность республики 
возмущена поведением тов. Семёновского».  

О запоях и буйном нраве Семёновского 
вспоминают все, кто его знал. Несколько лет 
назад в молдавской «Комсомольской прав-
де» вышла большая статья с провокацион-
ным заголовком «Самый известный алкаш 
советской Молдавии». Но все-таки о чело-
веческих качествах поэта обычно отзывают-
ся с нежностью, творческие достижения не 
ставятся под сомнение. Показательно, что в 
2003 году в независимой ныне республике 
вышли конверт и марка, посвященные уро-
женцу Ивановской области.  

В 1979 году Семёновского зарезал слу-
чайный собутыльник. Что осталось от этой 
растрепанной биографии? В предисловии 
к «Избранному» о Константине Сергеевиче 
написано так: «Сказать: жизнь его трепала и 
мотала – будет верно лишь отчасти. Сам он 
не проявлял никакой приспособленности и 
охоты к личным благам. С точки зрения урав-
новешенного практического опыта нетрудно 
заключить: как «юноша безумный» не нажил 
себе ни кола, ни двора. Не умел и не умеет. 
<...> Жизнь сложилась как сложилась, но вот 
плоды ее: стихи, стихи, стихи...» 

Константин Семёновский
ПЛЮШЕВЫЙ МЕДВЕЖОНОК
Памятью сбереженный
И сохраненный мной
Плюшевый медвежонок –
Маленький зверь ручной.
Друга подарок скромный,
Грустного чудака,
Что уходил в огромный
Мир из микромирка.
Жизнь, как игра без правил,
Наши свела пути.
Мне он меня оставил,
Чтобы его найти.
Мы обещаньям верим
И забываем их.
Встреч и разлук конвейер
Выдуман для живых.
Но в суете напряженной
Не расстается со мной
Плюшевый медвежонок – 
Маленький зверь ручной.

В Кишинёве поэт К. Семёновский жил  
в трехкомнатной квартире по адресу  
ул. Куйбышева, д. 2, кв. 16 (сейчас 
это улица Каля Ешилор). Один из 
современников вспоминает: «Личности 
здесь собирались самые разнообразные, 
порой с фас-профилями, знакомыми 
по стенду «Их разыскивает милиция». 
Хозяин любил выпить в компании,  
и чтоб было шумно, людно и весело, 
любил гитару и общество прекрасных дам.  
И чтобы звучали стихи. В «тронном зале» 
поэзия превращалась в религию.  
Стихи звучали всё время. В уставе кружка 
Семёновского действовало правило 
в духе телемитов Рабле: «Делай, что 
хочешь». С единственным исключением. 
Не разрешалось произносить ни единого 
звука, когда читались стихи». 
На доме Семёновского нет 
мемориальной доски, не сохранилась 
и могила. Но в Кишинёве растет вяз, 
который местные русскоязычные 
писатели назвали в память о своем 
буйном и талантливом коллеге.


